

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR y ADMINISTRADOR — J. DE DIOS MATUS

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1904.

Nº 1006

EL CONOCIDO

## Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Ordenes directas, acompañadas de su importe,

tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado

Formas y estilos americanos son mi especialidad

y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

## MARIA LUISA DE MORGAN

Acaba de recibir una gran remesa de papelería, entre la que se encuentran:

Juegos de libros de contabilidad, compuestos de Diario, Mayor, Caja y Borrador.

Libros copiadores.

Idem en blanco, de todos tamaños y para todo género de anotaciones.

Papel de carta, en block y suelto.

Magníficas cubiertas, de todo tamaño.

Tinta Stafford's firme y de copiar.

Plumas de Spencer y de Falcon.

Papel florete, muy fino (sin rayas).

Tarjetas de visita, con sus correspondientes cubiertas. & &.

Papel secante.

Pequeños blocks para órdenes

Papel impermeable.

## RESTAURANTES ITALIANOS

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFFO,  
Propietario.

## Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de

Depósito el 30 de septiembre

en Puntarenas en el 10 de 1903 y com-

probadamente en la Cia. de Agencias de

Costa Rica Ltda. No mejor

T. Assmann y C<sup>o</sup>

## HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

-DE-

25 VARAS DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Quartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

Precios sin competencia

## Voz de alerta

de los Gobiernos

Centroamericanos

### El odioso monopolio

DE LA "PACIFIC MAIL" TOCA A SU FIN

Debemos proceder con mucha cautela

Los que hayan leído en el "Diario del Salvador" las importantes reproducciones que ha estado haciendo, de periódicos de San Francisco, California, habrán podido imponerse de la lucha entablada en aquel Estado de la Unión Americana contra el modo de ser actual de los transportes marítimos á lo largo de la Costa del Pacífico; y habrán visto además, que el monopolio ejercido durante muchos años por la Compañía de Vapores "Pacific Mail" está en vísperas de desaparecer.

A consecuencia del Tratado para la construcción del Canal de Panamá por Estados Unidos, el ferrocarril de Panamá ha pasado á ser propiedad del Gobierno norteamericano, y se sabe positivamente que uno de los primeros pasos del Presidente Roosevelt, ha sido ordenar á la Comisión del Canal la abrogación de cualquier contrato existente, respecto á dicha vía, que se oponga de alguna manera á la más completa libertad de comercio y de tráfico por ella.

Bien sabido es que la "Pacific Mail" tiene, desde hace muchos años, un contrato con la Compañía del Ferrocarril de Panamá, que le dejaba el uso exclusivo de la línea entre los 2 océanos. Valida de este contrato, la "Pacific Mail" ha mantenido completo monopolio sobre los fletes dirigidos de Panamá al Norte, hasta California, cobrando á su antojo, prestando un servicio detestable, y tratando á los hijos de estos países como habitantes del Zululand. Bien conocido es de todos aquellos que han tenido la desgracia de viajar por esta línea, el pésimo trato que reciben los pasajeros y la carga, y aun las autoridades de los puertos que más de una vez se han visto obligados á imponer respeto á los empleados de una Compañía que abusa en todo sentido de su posición respecto de nosotros.

Hace algún tiempo, las Compañías de vapores inglesa y chilena, que trabajan al Sur de Panamá, vinieron á establecer el tráfico en nuestras costas, hasta San Francisco de California. La "Pacific Mail" les abrió el ferrocarril de Panamá para la carga que les venía consignada; pero bajo condición, según se dice, de que mantendrían una tarifa á la misma altura. Cuando vieron, á pesar de esto, que aquellas Compañías les estaban haciendo una gran competencia, pues sus vapores eran infinitamente mejores que los viejos y destartados de la "Pacific Mail", les cerraron el tráfico por el Istmo. Las mencionadas Compañías trataron de mantenerse aún, haciendo el transporte de su carga del Atlántico al Pacífico por los ferrocarriles americanos del Norte, pero no les fué posible realizarlo. Abandonaron, pues, el campo, y nos dejaron otra vez á merced de nuestros antiguos tiranos y explotadores.

Hoy se presenta una brillante perspectiva para nosotros, pues al

ser abrogado el contrato que da tan odioso monopolio á la "Pacific Mail", otras empresas vendrán á disputarle un campo que tan sólo á la sombra de su privilegio ha podido conservar. Las mismas compañías que hemos mencionado volverán, probablemente, á establecerse en nuestras costas, libres ya de la imposición que de ellas las desterró. Además, hay el proyecto entre los miembros más prominentes de la "Pacific Coast Manufacturers and Jobbers Association" de San Francisco, de establecer una nueva línea de vapores que hagan el servicio de Panamá para el Norte, hasta California. El inmenso capital que abraza esta asociación, compuesta de todas las grandes casas fabricantes y exportadoras de la Costa del Pacífico de Estados Unidos, hace este proyecto de muy fácil realización.

Hechas las consideraciones que anteceden, vamos á entrar en el punto capital del asunto que las motiva.

Es más probable que la "Pacific Mail" al verse próxima á perder su monopolio y expuesta á una competencia que, según todas las probabilidades, le será fatal, trate de enganchar á su desvencijado carro el comercio de estos países, asegurándose con los Gobiernos contratos ventajosos y de larga duración. Es muy posible que para conseguirlo se nos venga ofreciendo condiciones muy favorables en la apariencia; pero á los Gobiernos toca, en defensa de los sagrados intereses que les están encomendados, rechazar toda proposición á este respecto, teniendo en cuenta que por muy ventajosas que á primera vista parezcan, serán insignificantes á la ventaja inapreciable de tener siempre abierto el campo á la competencia de varias líneas de vapores.

A mi juicio, ha llegado el momento de que México y la América Central tomen el desquite de las innumerables arbitrariedades y expropiaciones que han tenido que soportar de ese pulpo, que durante tantos años nos ha oprimido entre sus brazos, á punto de ahogarnos.

Hago, pues, un llamamiento á los hombres pensadores de la América Central, y especialmente á los miembros de la prensa, para que, haciendo oír su voz en asunto de tan vital importancia, cooperen á la magna obra de salvar de toda imposición á nuestro comercio, á nuestra agricultura y á nuestras industrias, hoy que la ocasión se presenta propicia.

San Salvador, noviembre 10 de 1904.

J. R. CHAMORRO.

NOTA.—Hemos tomado del "Diario del Salvador" el artículo que antecede, por creerlo de la mayor importancia, de la más interesante actualidad.

Somos, sin disputa, los porteños los que podemos apreciar mejor que otros lo que significa esa falta de formalidad en los empresarios, esa falta de respeto y consideración para los pasajeros, esa escandalosa expropiación que la "Pacific Mail" ha ejercido sobre los costarricenses al amparo del monopolio que la ha hecho dueña absoluta de nuestra costa.

Al gobierno toca remediar, ya que la ocasión se presta para ello, tan perjudicial estado de cosas.

L. R.

Literatura del sábado

Acatamiento

A. Cero al partir de aquí. Bien preñado iba por cierto. De este bellísimo puerto, Palacio de tanta huri; Y luego, me encarga á mí Sus emociones pintar, Dejándome adivinar. Que en su alma hicieron estragos, Una ondina de los lagos, Y una sirena del mar.

Mira un talle cimbrador, Como talle de palmera, Y le parece quimera Por lo esbélto y seductor, Mira un rostro encantador Do la belleza campea. Y A. Cero tartamudea Gritando: No hay más allá! Vuelva amigo, vuelva acá. Y rectifique su idea.

Que además de las sirenas Y vaporosas ondinas, Hay criaturas peregrinas De belleza y gracia llenas; Aquí hay miradas serenas Como el cielo tropical, Hay hoquitas de coral Que guardan perlas preciosas; Y hay mujeres tan hermosas Que rayan en lo ideal.

Quien llega á este rico edén, Y se pone á contemplar Todo lo que ha de admirar, Arriega el juicio perder; Porque aquí cada mujer Es una hada que fascina; El que las mira, se inclina Y cae ciego de pasión, Sintiendo que el corazón Fuego de amor le calcina.

Para en este suelo estar, Faltan, lo debo decir: Un alma para sentir Y un corazón para amar; Una mente que soñar Sepa, con lo bello y santo; Un pecho que eleve un canto, Manos que pulsen la lira, Ante todo lo que inspira En este soberbio encanto.

A. Cero comenzó á ver Y al punto de amor cegó; Lo cual no lo extraño yo. Que la causa creo saber; Si A. Cero acierta á volver, Fundido habrá de quedar; Que ante tanto lumínar El corazón se derrite, Y que esto duda no admite Lo asegura

SEIJAR.

Puntarenas, noviembre 25 de 1904.

Al siguiente día de publicada la carta de nuestro corresponsal A. Cero, recibimos las décimas que publicamos hoy, y que no habíamos publicado en los números anteriores por falta de espacio. Perdónese A. Cero si no se vió obedecido desde que circuló su cariñoso mandato.

L. R

El Cuculumbeco

Este es un adjetivo vuelto nombre común, comunísimo. Y qué pensará el lector de ese nuevo vocablo que todavía no figura en los diccionarios castellanos? Si contara con la erudición de un sabio que bien conozco, el vocablo ese vendría en línea directa del árabe, del sanscrito, del hebreo ó de alguna otra lengua viva ó muerta. Tiene el defecto de ser de cinco sílabas, mientras en español abundan tanto las palabras desilabas y trisílabas; pero está llamado á ocupar su puesto en el léxico por que es aplicado á muchos hombres, comprendiendo bajo de esta denominación á no pocas mujeres.

La palabra y la idea significadas deben su origen á la vanidad, al carácter de los humanos.

Cuando se examinan los triunfos del progreso, lo mucho que se sabe hasta de la constitución íntima del sol, que no queda allí no más, sino á 27.000.000 de leguas de la tierra, admira que anden tan mal arregladas las cosas de abajo, que no se haya fijado, por ejemplo, el límite que separa el derecho del individuo del derecho de los demás; y de esa confusión se aprovecha el cuculumbeco.

Todos, aun los de brios independencia que alardean despreciar las reglas de la etiqueta, se creen caballerosos, corteses ó por lo menos incapaces de atentar contra el derecho de otro.

"Yo no molesto á nadie" es la frase común de cada individuo, que á ser verdad ya no habría molestos en la tierra.

Vuelvo al origen del nuevo vocablo.

Cuculumbeco llamaban por mal nombre á un sujeto de rudas maneras, de bigote rebelde y de aseo personal dudoso, que figuró como actor en varias comedias y sainetes de pueblo, que es como decir al aire libre.

El no era en rigor, cómico de la legua, puesto que fué á estrenarse á más de una de su vecindario; sin embargo, nadie más á propósito que él en la Comarca para representar el papel de malcriado: lo hacía á maravilla como que lo representaba al natural en cada acto de su vida.

El día á que me conviene referirme, es uno en que con valor ya para representar en su pueblo, Cuculumbeco, figuraba en el reparto de La Flor de un Día, comedia de cajón en los pueblos de la América Central.

Como allí era conocido, antes que saliera á las tablas, el público empezó á reír, palmear, echar vivas y á llamarlo por su apodo: ¡Cuculumbeco! ¡Cuculumbeco! ¡fífo!, fífo! Contrariado por su popularidad, hizo levantar el telón y cuando se apaciguó la algazara, en tono de olímpica amenaza dijo: "Bueno pues, público, no aguanto mucha mecha." (Cayó el telón)

El público rió y alborotó mucho más, y un nuevo término enriqueció el habla del pueblo. Desde entonces, el burdo de maneras, al entrometido, al impertinente; al chismoso, cargante, pesado, plomoso, como condensación de todo esto, llaman simple y sencillamente cuculumbeco.

A la mano tengo dos ejemplares de Cuculumbeco.

El vecino que discute acaloradamente con el primero que se le acerca, sobre si los japoneses tomarán Puerto Arturo ó Stoessel soportará el sitio y las metrallas japonesas mientras la famosa escuadra llega y puede, si puede, darle socorro en su crítica situación, y el que, indignado por no encontrar el medio de sobresalir de la humilde esfera social en que se halla colocado, se mantiene enseñando los puños y los dientes á todo aquel que algo vale.

¡Que Dios libre á "El Pacífico" de los cuculumbecos literarios!

Contra gordura y contra catarros

El último descubrimiento para combatir y curar la gordura desproporcionada, acaba de recibirlo la Farmacia Universal. Ya hay personas ensayando el famoso Anti-Fat. También merece la pena de que conozcan los pueblos, el «Laxativo de bromo quina», que cura el catarro en tres días y desaparece completamente el resfrío de la cabeza.

No olvidarse que la Farmacia Universal es la importadora de todos los medicamentos más importantes.

A mis clientes y al público en general

Desde el 2 de Diciembre próximo, quedará instalado el

HOTEL CELESTE

que he tenido siempre bajo mi inmediata dirección, en la esquina de dos pisos, que queda al S. O. del Parque y al N. E. del templo, donde encontrarán habitaciones decentes y frescas y un servicio esmerado.

José V. Hio-

Puntarenas, Nov. 29 de 1904.

AZUCAR

DEL

"INGENIO NICOYA"

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

Almacén DE Guido

NOVEDAD! NOVEDAD! Vende más barato que nadie!!

Unico que importa artículos para minas.—Gran existencia de arroz, harina, bacalao, conservas alimenticias, licores, herramientas para agricultores, mecánicos y carpinteros.—Artículos navales.—Ropa hecha, telas, finas y ordinarias.

Gran depósito de calzado.—Ventas por mayor.—Ventajosos descuentos.—Alambre americano para cercas, á 6-75.

Contado rabioso!!

Miguel H. Céspedes

Ha recibido un gran surtido en bordados, encajes, metidos y aplicaciones.—Gاسas bordadas y de fantasía.—Géneros de seda, peluches de seda, (plach) y céfiros para camisas.—Géneros lisos y floreados, Pañolones, chales y rebozos de seda.—Merinos negros y de colores.—Cinturones de cuero, ligas y tirantes elásticos, para señoras y caballeros.—Abanicos, ropa interior y adornos de vestidos para señoras. Casimires franceses é ingleses; camisas de seda, de lana y de algodón; cuellos, puños, prensa corbatas y corbatas; alfileres para sombreros, sombreros de fieltro y de paja, para hombres y niños.—Perfumería y cintas de seda de todos anchos y colores.

Estos artículos, como el surtido general de su establecimiento, los vende á precios de realización. El que lo dude que vaya á comprar.

## A propósito de un cablegrama

Los diarios del 7 del presente, registran el cablegrama siguiente: "Roma, 5.—Hoy recibió las aguas bautismales el infante Príncipe de la Corona de Italia. La ceremonia se verificó en el Quirinal. El salón del baile había sido convertido en capilla. Asistió una gran y distinguida concurrencia. Inglaterra, Alemania, Portugal y Servia enviaron representantes de la sangre real."

Al leer lo anterior, se nos ocurre hacer conocer á nuestros lectores que al día siguiente de haber nacido el Príncipe real de Italia, *Il Mattino* tuvo la idea de pedir á un sabio el horóscopo del recién nacido, según las tradiciones astrológicas, de las que es fiel creyente el pueblo italiano.

Los grandes países, los grandes príncipes de la Edad Media, tenían su horóscopo, y Napoleón que era de origen italiano creía firmemente en su *estrella*, la cual se eclipsó cuando más falta le hacía su brillo.

He aquí el horóscopo del Príncipe del Piamonte, tal como lo estableció el sabio, después de prolongados cálculos, y tal como *Il Mattino* lo publica.

"El futuro Rey de Italia tiene el hígado y los intestinos débiles, y es preciso cuidarlo mucho. Peligro físico para él, á los diez meses y á los cuatro años de edad. Escapará si se le cuida. Su destino comienza á los 14 años [1918]. A los 19 y 20 [1923 y 1924] experimentará grandes cambios. A los 23 [1927] él y el pueblo experimentarán otro grande cambio. Verá desplomarse y reconstituirse al Papado. Asistirá á la caída del poder de Inglaterra y al predominio de Francia unida á Italia después de innumerables desastres. Tendrá 53 años cuando la prosperidad de Italia llegue á su apogeo [1957]."

## INFORMACION

### Se aproxima ya

Ayer vimos andar acompañados á nuestro buen cura Presbítero Vasquez y al estimable joven don Carlos Barahona.

Le seguimos la pista y tuvimos la satisfacción de saber que se trataba de tomar los consentimientos, que fueron dados con mucho gusto por ambas partes.

Ya nuestros lectores han adivinado que tratamos del próximo enlace de la enamorada pareja que forman María Luisa y Carlos.

Los respectivos papas, el señor Gobernador Guevara y el opulento don Manuel Barahona, verán coronar las dulces aspiraciones de sus jóvenes hijos, el 1º de enero próximo.

### Expulsado

El por muchos títulos respetable anciano don José Cahmorro ha llegado á La Cruz, expulsado de Nicaragua por Zelaya.—Después de haber permanecido algún tiempo emigrado en este país, pasó á Guatemala y de allí regresó á su patria con la intención de permanecer en su hogar al lado de sus

dos hijas.—Pero el implacable don Santos lo dispuso de otro modo, y apenas llegado á su casa, "ni permitiéndole siquiera saeudir el polvo del camino" fué conducido á la frontera de Costa Rica.—Vuelve pues, el probo ex-ministro, intachable hombre público y privado, á esta tierra que tantas veces le sirviera de asilo. *El Pacifico* se honra enviándole su respetuoso saludo.

### La Tienda de Calzado

vende *estrictamente al contado*, no lo olviden sus clientes, pues en recompensa, sus precios son los más bajos de la plaza y sus zapatos los más fuertes y baratos.

### Los que viajan

Como lo anunciamos, han principiado ya á llegar de la capital los estudiantes porteños.

Hemos visto aquí al inteligente joven don Raúl Jiménez y á la aprovechada Teodorita Miranda. Felicitamos á sus papás.

—Procedente de la capital también está entre nosotros la joven profesora Mercedes Zúñiga, hija del popular y querido Papa Lío. Vaya para ambos nuestra enorabuena.

—Hoy partieron para la capital, después de pasar aquí por espacio de un mes, muy contentos y atesorando salud, los estimables esposos don José Antonio Callejas y doña Elena de Callejas. Que tengan un feliz regreso.

### Debut-hoy

A las 8½ p. m. dará pincipio la grandiosa representación de hipnotismo y ventriloquismo que en el Hotel Internacional ha preparado el famoso artista señor Arak.

El público debe aprovechar la oportunidad de divertirse presenciando tan amirables trabajos.

### El Dr Adán Cárdenas

Ha trasladado su oficina de consultas á la Botica Central, donde atenderá á sus clientes de 8 á 11 de la mañana, y de 1 á 4 de la tarde.—Gratis á los que no puedan pagar consulta.

### El puerto se anima

Aunque falta algo más de un mes para las fiestas, ya va haciéndose casi imposible encontrar un taller desocupado.

El de don Teodomiro Acuña, por ejemplo, se mantiene en constante trabajo, por la aglomeración de oficio. Sobre todo hemos visto los vestidos para niños que en ese taller se hacen, y á la verdad nada dejan que desear. El trabajo en obras serias ya es bien conocido.

—El almacén de don Miguel H. Céspedes, es constantemente enriquecido con telas y objetos del mejor gusto y condición.

—Don Ulpiano Fonseca, es otro comerciante que acaba de regresar de la capital trayendo una grandísima cantidad de mercaderías con las cuales dará á su almacén un gran ensanche.

—El Casino, ¡ah! el Casino se hace cada día un lugar de *confort* y distracción inmejorable.

Todo, en fin, respira aquí, contento, vida, animación, deleite, laboriosidad y salud.

### Cárdenas Hermanos & Cía.

Bajo esta razón social acaban de tomar posesión de la hermosa y acreditada Botica Central que fué de don Manuel Barahona, los hermanos Cárdenas, que asociados del competente doctor don Adán Cárdenas, bajo cuya dirección estará el negocio, han comprado ese valioso establecimiento, que desde ahora nos complacemos en recomendar al público.

## SERAFIN SARAVIA ALMAGÉN DE ABARROTES

Ofrece á su clientela y al público en general:

Arroz chino y carolina  
Alambre americano para cercas— peso completo, rollos y medios  
Aceite de linaza, crudo y cocido  
Aceites de castor, de olivas, etc.  
Aguarraz  
Alquitranes de todos  
Avena fina y gruesa  
Ancas para embarcaciones  
Azul de Prucia  
Balanzas para mostrador, varios tamaños  
Brea negra  
Cerveza negra, XXX y Leona  
Cognac  
Champagne  
Chumaceras de hierro y de bronce  
Clavos de brro., de cobre y galvds.  
Clavos para llantas  
Candados, varias clases  
Canela fina, en rama  
Camarones en latas  
Cristalería para adorno  
Damajuanas vacías  
Encurtidos Morton  
Fideos de todas clases  
Frutas en jugo  
Faroles tubulares  
Felpa para embarcaciones  
Guardacabos galvanizados  
Garlopas y garlopines  
Hachas Collins  
Hachuelas  
Hembras y machos para timón  
Jamón del diablo  
Jarcia, sizál y Manila  
Lona para tijeretas, velas y carpas  
Loza fina, ordinaria y de hierro esmaltado  
Loza fia en juegos completos para servicio de mesa  
Manteca chicharrón en latas

Vendo una máquina de bucería, nueva y completa

Maizena marca mazorca  
Masilla en vejigas  
Pasas  
Petróleo  
Papel para escribir, varias clases  
> > fumar.  
> > envolver.  
Pinturas preparadas, superblancas y de colores, minio.  
Planchas para sastres  
Palmas para coser velas (reunidas)  
Reglas doradas  
Rastrillos  
Silletas y poltronas americanas  
Sardinias de varias clases  
Salmón en latas  
Sal de marquilla  
Techo de hierro galvanizado  
Tela de alambre  
Vinos generosos en botellas y cajas  
Vinos tintos, varias clases, de mejores marcas, desde \$ 8-00 hasta \$ 30-00 la caja.  
Vinos españoles, finos, muy viejos

COMPRO y pago bien  
Cañales, Caños, Pielas, Madeira de cedro y de caba, y en general todo artículo de exportación.  
Me hago cargo de toda clase de pedidos al exterior, con fondos ó sin ellos; tengo catálogos y referencias á la orden. Ofrezco surtido de patas para el laboreo de sal.

Además tengo en existencia otros muchos artículos que sería largo enumerar. Se atienden con esmero los pedidos de fuera y en las mejores condiciones. El surtido se renueva constantemente.

Depósito permanente de la HARINA "RED SEAL", muy recomendada por ser la que da el pan más sabroso y de hermoso color, económica tiempo y trabajo en el amasijo, rinde como otra cualquiera y gasta muy poca leña.

Se atiende toda orden.

Puntarenas, setiembre de 1904.

S. SARAVIA.

## Acaban de llegar

Al Almacén de Alberto Fait y C<sup>ía</sup> llegaron por el último vapor magníficos casimires de todas las clases, colores, gustos y condiciones. Se venden muy baratos y no es preciso llevar consigo el dinero. Todo cambio una buena responsabilidad.

También llegaron sardinias trufadas y al limón; atún, langostas, camarones, ostiones, salmón fino, jamón del Diablo y rebanado, chichos de Verna y españoles, sin manteca, bacalao á la vizcaína, petit-pois españoles, franceses é italianos, salchichón de Wich, carnes en lata como Roas beef, Corned beef, Veal loaf, Ham loaf, Paté foies gras, Melrose paté, aceitunas reina, ciruelas, pimientos y, después de todo, finísimas galletas en latas de fantasía; y más después escopetas magníficas de tiro seguro.

A falta de dinero, con una simple garantía.

## THOMAS ESCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Enero de 1904

### Abogacía y Notariado

Francisco Torres Fuentes

ABOGAO

Escrituras, inventarios, particiones, consultas verbales y escritas, asuntos judiciales y administrativos. Transacciones anigables y cobros extrajudiciales. Se hace cargo de asuntos importantes fuera de la comarca.

Puntarenas, entre la oficina de Dr. Guerra y la de D. A. Elizondo.

## Manuel J. Torres

Comerciante

IMPORTACIÓN

EXPORTACION

COMISION

Calle del Comercio.—Casa de Manuel Barahona, contiguo á la Botica Central.

